

EL OBRERO BALEAR

AÑO XXXIV

Órgano de la Agrupación Socialista - Defensor de la clase obrera

NUM. 1.634

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: CASA DEL PUEBLO

Palma de Mallorca, 14 de Abril 1933

14 de Abril



Al dispónernos a conmemorar el segundo aniversario de la República queremos dedicar el primer recuerdo, hondo y sentido, al que fué nuestro maestro: Pablo Iglesias. Recuerdo merecido porque la vida y fuerza al régimen republicano se la infunden las legiones obreras de España puestas de pié, organizadas y disciplinadas, por la palabra y la conducta de nuestro abuelo; son los discípulos predilectos de éste, los que templaron a su lado su recia personalidad en las luchas y combates de antaño, los más fervientes, leales y capaces servidores de la actual democracia republicana. Ha sido en el yunque de la Unión General de Trabajadores y del Partido Socialista donde se ha forjado la España republicana de hoy. En el albañil castizo y el del vino a todas horas y la mujer a ratos, que Dicenta llevara un día al teatro y que la Casa del Pueblo ha sabido elevar a la categoría de ministro, halla nuestra obra de educación proletaria su más simbólica y exacta expresión.

Son y han sido nuestros hombres, hecho su aprendizaje de organización y gobierno en nuestros sindicatos, los que, llegados a las más altas cumbres de la gobernación del Estado, han sabido respaldar su doctrina con una conducta leal y austera y juntar a cada una de sus afirmaciones el aval de un hecho tangible o de una ley en vías de realización.

El estallido de unos barrenos, han anunciado a toda España que los proyectos hidráulicos de Indalecio Prieto prendían en la realidad, y nuestros labriegos castellanos, por primera vez, ante la grandeza del hecho, abrían confiados su pecho a la esperanza de que aquellas tierras, tierras de dolor y de miseria, serían, en un futuro próximo, pródigas en bienandanzas y alegrías.

Había de ser también uno de los nuestros, Fernando de los Ríos, quien, en un párrafo lleno de emoción defendiendo en el Parlamento el presupuesto de Instrucción Pública, tradujera las primeras notas de La Internacional: ¡Arriba los pobres del mundo! arriba por la cultura, arriba por un movimiento ascendente del alma que haga hombres, y hombres plenos, a los que hasta hoy fueron los pobres sin pan y los esclavos de la tierra. Y no eran estas frases líricas ni recursos oratorios, sino que de acuerdo la palabra y la conducta del Ministro, presenciaban los pueblos como cada día se abrían nuevas escuelas y se posibilitaba el ascenso de las clases humildes y a las más altas funciones del espíritu y a las altas magistraturas del Estado.

Y es Largo Caballero, valientemente combatido por todos los impotentes e incapaces, quien con una obra meditada y serena ha ido llenando de contenido social el cuenco de nuestra República. Por obra del Ministro del Trabajo se implanta en nuestro país el derecho social nuevo. El obrero, antaño únicamente sujeto de deberes dictados en forma unilateral por el capricho del amo y del patrono, afirma con la República su personalidad jurídica y halla en la ley el medio sosegado y tranquilo de hacer prevalecer sus

derechos y fijar sus obligaciones. Todas las leyes sociales protectoras del obrero se robustecen con la del Contrato de trabajo que firma y rubrica nuestro camarada, y desde este momento el trabajador deja de ser una cosa, una mercancía, porque una República de trabajadores, haciendo honor a su nombre, ha traducido en normas jurídicas las aspiraciones tenazmente sostenidas a través de cuarenta años de lucha por nuestros cuadros sindicales y políticos.

El cumplimiento de la jornada y el descanso, la regulación del salario, los seguros sociales, las vacaciones retribuidas, la fijación de normas en los despidos, los Jurados Mixtos formulando bases de trabajo y restableciendo el derecho conculcado, las Delegaciones del Trabajo a cuyo amparo ha de comprobarse la eficacia de la legislación social, la ley de Accidentes del trabajo ampliada y mejorada, he aquí, obreros, la obra del *enchufismo* socialista, he aquí lo que deben los obreros a la colaboración de los ministros socialistas en la segunda República española.

¿Que pueden ofrecer a cambio nuestros enemigos y adversarios? Las derechos con su tradicional paternalismo, ya lo saben los obreros por haberlo experimentado en su carne y en su alma, las delicias del palo y fiente tieso. Es decir, el estrujamiento del trabajador, desposeído de todo derecho y entregado a

una lementida caridad cristiana, hasta convertirlo a él y a sus hijos en carne de hospital y a sus hijas en carne de burdel para pasatiempo de señoritos vagos y señores libidinosos.

Y estas que se han dado en llamar extremas izquierdas ¿quieren enseñarnos cual ha sido su obra antes, en y después de la República? Ineficacia, infecundidad. Una estele de dolores innecesarios y de sacrificios estériles. Vileza, deslealtad e ingratitud al combatirnos, después de aprovecharse de los beneficios de nuestra obra. Y si algún día llega a descubrirse la clase de *enchufismo* que se esconde y encierra en esos maletines de pistolas y paquetes de explosivos traídos y llevados por todo el país como trofeos revolucionarios, quizá podamos convenirnos que mucho de este extremismo de última hora es de los sujetos a aranceles y presentación de factura.

Mas desengañense aquéllos y éstos, la clase trabajadora consciente, la que forma en las filas de la Unión General de Trabajadores y del Partido Socialista, con noción clara y perfecta de lo que debe a la República, no permitirá que ésta sea malograda ni por los revolucionarismos epilépticos de unos ni por los delirios fascistas de los otros.

J. Monserrat Parets

El Socialismo es un método, es un modo de acción, es un camino para investigar la verdad en los problemas históricos y sociales y un camino a seguir sólido y reciamente para operar una verdadera transformación social.

Aunque el Socialismo tenga un origen en sentimientos de justicia, en deseos de mejorar, en afectos, en estímulos morales, el Socialismo es ante todo inteligencia, es comprensión.

Julión BESTEIRO.

Desde el Parlamento

La obstrucción

Nada tan necesario y tan útil en un régimen parlamentario como la fiscalización, la discusión, la crítica y la censura de los actos gubernamentales. La falta de fiscalización facilitaría posibles abusos del Poder. Todo proyecto que se presente a la deliberación de la Cámara necesita ser estudiado y discutido por las minorías. Contra una idea otra; contra un procedimiento otro distinto. Ese es el juego de la mecánica parlamentaria. El Gobierno o la mayoría somete a discusión un proyecto o una proposición de ley y en ese proyecto o en esa proposición van incrustando las minorías sus especiales puntos de vista. Por eso el concepto o el contenido de toda disposición legislativa, a través de su larga trayectoria parlamentaria, sufre tales modificaciones que al publicarse en la Gaceta aparece muchas veces totalmente desfigurada de su primitiva concepción. El

artículo 36 de la Constitución fué una transacción presentada por el Sr. Azafia entre el criterio radical de los socialistas y el moderado de los radicales. La ley de reforma Agraria no ofrece parecido con el primitivo proyecto.

Ese libre juego parlamentario puede ser suspendido excepcionalmente. Un proyecto de ley puede ser tan dañino, tan monstruoso, que obligue a las oposiciones a utilizar todos los medios reglamentarios para evitar su aprobación. Tal ocurrió, por ejemplo, con el proyecto sobre el terrorismo de D. Antonio Maura. En casos tales es lícita y obligada la obstrucción. Con ella se consigue evitar un daño y una monstruosidad sin que el Parlamento quede paralizado. Se cierra el paso a una disposición determinada pero queda el Parlamento completamente libre para el desarrollo de cualquier otra actividad.

Pero erigrir en sistema la obstrucción, paralizar en bloque la vida del Parlamento, nos parece sumamente peligroso y acusa en quienes apelan a tal recurso una evidente inconsciencia de responsabilidad. Imaginemos que efectivamente las oposiciones triunfan en su empeño; que el Gobierno a consecuencia de esa obstrucción se ve obligado a declinar sus poderes y un nuevo Gobierno asume la responsabilidad del Poder. Si las nuevas oposiciones imitan la conducta de sus antecesoras y apelan igualmente a la obstrucción, la función legislativa del Parlamento volverá a quedar paralizada, no habrá gobierno parlamentario posible y la conclusión no podrá ser otra que el desprestigio y la inutilidad del Parlamento como instrumento legislativo.

Pero lo más grave del caso es que la obstrucción no obedece, en el caso presente, al convencimiento de que se legisla mal y a la necesidad de mejorar la obra legislativa. No. La obstrucción—bien claro se ha manifestado—persigue el propósito de apartar a los socialistas del Poder y de inutilizar al Sr. Azaña ante el odio que inspira a los republicanos históricos por su indiscutible superioridad intelectual y sobretodo ética. El señor Lerroux era durante la monarquía la figura preeminente del republicanismmo, no obstante sus grandes culpas y la viciosidad de su conducta. Y el señor Azaña un ateneista perdido entre sus libros, un gran escritor, pero un político inédito. Y he aquí que insospechadamente el Sr. Azaña se revela como un político excepcional que eclipsa y arrinconca a D. Alejandro. Esa es la clave del odio que inspira el Sr. Azaña. Es el odio que siente el inferior al superior.

A nosotros los socialistas, se nos quiere echar del Poder. Ello es nuestra mayor ejecutoria. Se nos quiere echar porque somos los más firmes puntales de la política revolucionaria, porque se cree que nuestro apartamiento permitiría el retorno de las inmundidades, de los apetitos, de las concupiscencias, de la vieja política. No en vano ese bloque obstruccionista ha sido engendro de ese pobre hombre de Melquíades Álvarez y de ese amargado innober de D. Santiago Alba.

Lograrán su intento los obstruccionistas? No nos interesa gran cosa. Esa lamentable campaña ha enfriado nuestros entusiasmos por el Parlamento. Hemos sido devotos decididos de nuestra táctica evolutiva, de ir ganando gradualmente, utilizando los instrumentos burgueses, todas aquellas mejoras incluidas en nuestro programa y en nuestra doctrina. Hemos sentido siempre instintiva repugnancia por la violencia. Pero si se nos cierran las vías legales, si nuestra táctica pacífica y evolutiva se frustra ante la incomprensión de los republicanos históricos, si se nos empuja hacia la violencia, que vamos a hacer? Someteremos resignadamente al capricho de una minoría? Consentir pasivamente el aniquilamiento de nuestras organizaciones? ¡Eso jamás! Cuenta el Partido Socialista con falanges cada día más numerosas y la Unión General con un ejército formidable que arrollarán todo intento de detener su marcha triunfal. Las organizaciones obreras fueron requeridas para implantar la revolución y la revolución está en marcha. Vanos serán cuantos esfuerzos se hagan para detenerla. Cabe encazarla, aminorar tal vez posibles estragos, pero no ahogarla aunque se apele a la violencia.

Nuestro sueño hubiese sido que el proletariado mundial hubiese podido escoger entre dos rutas en su marcha

hacia la consecución de sus legítimas reivindicaciones. La ruta rusa y la ruta española. Siendo los socialistas españoles los iniciadores de esa nueva ruta todos nuestros esfuerzos se encaminan a que nuestro proletariado no se desvíe de ella. Pero qué culpa tendremos nosotros si fallan nuestros propósitos, si las derechas españolas siembran de obstáculos esa senda para nosotros trazada y empujan a los trabajadores españoles hacia la ruta rusa?

Conveniría que nuestras derechas no desdeñaran las enseñanzas históricas. En los comienzos de la Revolución Francesa, los actores de 1789 pudieron congratularse de que la Revolución siguiera una trayectoria limpia de lágrimas y de sangre. Mirabeau no pudo presentir el terror. Pero los republicanos moderados dejaron pendientes los problemas fundamentales que engendraron la revolución; las clases conservadoras en vez de transigir quisieron dificultar la marcha de la revolución; y los acontecimientos se precipitaron y la tragedia hubo de resolver las aspiraciones populares que se intentaba soslayar.

La revolución rusa siguió parecida trayectoria. El Gobierno socialista de Kerensky si de algo pecó fué de excesivamente benévolo y generoso. Su actuación quedó limpia de sangre. Pero las derechas rusas, inconscientes y ciegas, facilitaron la caída de Kerensky y el advenimiento de los maximalistas.

Seguirá la revolución española ese mismo proceso histórico? No nos extrañaría. Nuestras derechas no se dejan alicionar por la experiencia. Aferradas a sus privilegios viven desprovistas de sentido común y de lo que es peor aún: del instinto de conservación.

Alejandro Jaume

Socialistas belgas en Palma

El pasado jueves llegaron a Palma procedentes de Bélgica en viaje de estudios los camaradas René Jadot, Secretario General de la Central Pedagógica Socialista belga; Augusto Jofret, Director General de las Escuelas Socialistas; y J. Nysen, Diputado socialista por Lieja.

Asistieron a la Inauguración del Museo Pedagógico Provincial tomando parte el camarada Jadot en los discursos inaugurales. Dijo que no esperaba encontrar en Mallorca que la República hubiera hecho un esfuerzo semejante en en Materia cultural y que España en relación a este esfuerzo es el primer país de Europa.

En el Banquete saludó a los maestros en nombre de los maestros belgas, diciendo en tono humorístico, que, como él era presidente de la sociedad *contra los discursos después de comer* se abstenía de hablar.

El domingo visitaron varias escuelas de nueva creación acompañados del Inspector de 1.ª Enseñanza, admirando la construcción y orientación pedagógica de las mismas.

Por la tarde fueron obsequiados por nuestros camaradas con un té de despedida y por la noche salieron hacia Valencia para continuar el viaje por España.

En Madrid asistirán a la Inauguración del Grupo escolar Pablo Iglesias, donde el camarada Jadot pronunciará un importante discurso.

Marchan encantados de su estancia en Mallorca.

M. P.

En honor a la verdad, la libertad y la justicia

Con este título ha aparecido en "La Última Hora", del lunes último una nota del Consul de Alemania en esta Capital, en la que se pretende desmentir las atrocidades perpetradas por los nazis en Alemania.

A juzgar por dicha nota, el hitlerismo no tan sólo no ha realizado actos de terror, sino que ha acabado con el terror de los socialistas y comunistas.

Nos parece muy natural que los representantes del fascismo alemán se esmeren en dorar la píldora de la barbarie, por si queda aún algún fongo que no sea bárbaro que se la trague. Lo que ya no parece tan natural es que periódicos que sin tener simpatías por esta regresión social que ha aparecido bajo el nombre de fascismo, den hospitalidad en sus columnas a las notas de los representantes de un estado que cual el Alemán tienen la prensa adversa suspendida y amordazados a los corresponsales de la prensa extranjera. Porque resulta el colmo de la frescura y del cinismo tratar de honrar a la verdad, a la libertad y a la justicia mediante la anulación de todos los medios constitutivos de dichas virtudes.

Nosotros hemos de oponer a la nota de marras los siguientes hechos presenciados por la Diputada Laborista Ellen Wilkinson y narrados en el "Daily Herald", una vez regresada a Londres, procedente de Berlín.

"Sollman es diputado del Reichstag y ex ministro del Interior. Pertenece a esa clase de Socialismo que parece producir Alemania; es un hombre que deploraría más bien las tendencias izquierdistas de nuestro J. H. Thomas.

Hace unos días, cuando se hallaba en su despacho de Colonia, penetraron los nazis en la casa con hachas y revólveres y rompieron cuanto encontraron a mano. Luego comenzaron a maltratar a Sollman, a quien llevaron al puesto local nazi, donde encontró a Efferoth, su ayudante en el diario socialista, que había sido detenido de igual modo que él.

Durante dos horas se entretuvieron los nazis en maltratar a ambos y acabaron dándoles a beber a cada uno un cuarto de litro de aceite de ricino. Luego los echaron a empujones por la escalera, y cuando los hicieron subir a un automóvil, los nazis los mostraron al gentío silencioso que contemplaba la escena, diciendo: «Mirad a vuestro gran Sollmann!»

Sollmann se hallaba en un estado lastimoso. Llegados al puesto de policía, Sollman hizo esfuerzos para estar de pie—su compañero se había desmayado cuando le introdujeron un cortaplumas en un costado—y recordar al jefe de policía que tenía derecho a la inmunidad parlamentaria. El jefe se mostró atento, untuoso, y declarando que comprendía bien la situación insinuó la conveniencia de una detención protectora en la enfermería de la cárcel.

A la mañana siguiente, la información oficial publicada en la prensa declaraba que Sollman y Efferoth habían sido detenidos por sus enemigos y estaban fuertemente heridos!

Dos periodistas muy conocidos, que no están en contacto con el movimiento socialista, han recogido todos los testimonios; pero ningún periódico alemán se ha atrevido a publicar sus declaraciones, hechas bajo juramento.

Me he asesorado de un artista amigo,

ya quied llamaré Walther, porque todavía le queda un ojo que perder

El año último era dicho artista la persona más alegre que he visto en la gris Alemania; era muy experto en arte y en política y un audaz experimentador del calor y de la Innea.

Ahora sus cuadros están convertidos en ceniza, su rostro en una pura llaga, ha perdido un ojo y el otro está amenazado. Todo ello ocurrió media hora después del incendio del Reichstag.

Un amigo suyo, Becké, joven escritor, fué muerto; pero los asesinos se lo llevaron antes de matarlo, a diferencia de lo que hicieron con Walther, martirizado en presencia de su esposa.

Con gran secreto lleváronme a ver a un doctor que dedica la mayor parte del tiempo a visitar los tugurios de Berlín. Había pasado toda la noche en un retén nazi, obligado a permanecer de pie en un saloncillo de espera con otros muchos. A todos se les obligó a tener las manos levantadas a la altura de la cabeza durante toda la noche. Si los bajaban debido al cansancio, los guardianes nazis les azotaban el rostro con una porra de caucho.

De vez en cuando, entresacaban a los judíos y a los comunistas y los llevaban fuera. Los gritos que salían de una habitación inmediata indicaban lo que les sucedía.

El doctor me suplicó que no citara nombres. El castigo para el "espionaje en el extranjero", es definitivo.

Hay cuatro médicos israelitas, muy conocidos en un hospital de Berlín, que padecen, entre otras cosas, graves heridas en los ojos. Y es que el primer arranque de los nazis, cuando hacen prisioneros judíos, es aplastarles la nariz a modo de gesto simbólico; de ahí provienen las heridas en los ojos.

Creo saber que los nombres y domicilios de esos hombres han sido enviados, entre otros muchos, a la Embajada británica. El embajador polaco posee declaraciones bajo juramento, de las cuales la siguiente es la única que puede ser publicada:

Los nazis irrumpieron en un café judío del distrito de Wedding y se llevaron a cuatro judíos y 1.400 marcos. Golpearon a los prisioneros hasta que se desvanecieron; luego les obligaron a lamerse las heridas unos a otros y por último a lamer la sangre que había caído en la mesa.

El instrumento favorito para tratar a los socialistas y a los comunistas es el "folscglager". Es un instrumento compuesto de una bola de plomo fijada en el extremo de un resorte de acero que va en un puño de cuero. No rompe los huesos, pero causa heridas permanentes en los órganos internos.

Muchos diputados socialistas y comunistas fueron detenidos de este modo e impossibilitados de asistir a la apertura del Reichstag. La excusa oficial es que habían sido detenidos: "como medida de protección". Esta frase es ahora en Alemania una broma tan sinistra como la italiana de "muertos cuando intentaban evadirse."

Ahora se filtran algunas noticias en lo concerniente a los comunistas, así como a los socialistas y a los judíos. Todos se han preguntado qué ha sido de Torgler y de Thaelmann, los diputados comunistas. Luego se los exhibió en la prensa para desmentir la noticia de su asesina-

to. Pero los asesinados y torturados no han sido mostrados a los periodistas.

Pero la peor tragedia es la de millares de hogares pobres que han sido devastados y cuyos sostenedores gimen en las cárceles o en los campos de concentración.

He visto la vivienda de dos asociados después de ser hechos prisioneros. Las pinturas y adornos habían sido destruidos. La mujer y la madre estaban sentadas entre aquellas ruinas en un estado de desesperación inmensa. «Hemos pasado por la guerra, y por el bloqueo, y por la inflación... No puedo sufrir más.

No puedo volver a empezar...», decían. ¡Qué salvajismo más innoble! Yo lo que pasa en las provincias es peor.

Lo asombroso de todo esto es que muy pocos alemanes saben lo que ocurre en su propio barrio. El emudecimiento de la prensa es completo.

Al salir de Berlín, un conocido periodista me dijo:

— Cuando esté usted fuera, diga cuanto pueda de esta siniestra verdad. Si nosotros los corresponsales extranjeros escribiésemos la décima parte de lo que hemos visto, no podríamos seguir en Alemania ni una semana.

DE CALVIÁ

En pro de la Verdad

En primer lugar tenemos que hacer constar que el Ayuntamiento socialista de Calviá nunca ha prescindido de los verdaderos sentimientos humanitarios de los electores que les llevarán a regir los destinos del pueblo, como tampoco se ha extralimitado del programa electoral que expusimos al pueblo en el período de elecciones. No pasaba así con los caducos políticos de la extinguida monarquía borbónica, en los de la funesta dictadura de Primo de Rivera, y la caducada de Berenguer.

El pueblo lo ha demostrado en las épocas críticas. Por tanto, entendemos, que podemos seguir al frente del municipio con toda dignidad hasta que la mayoría del pueblo no demuestre lo contrario. Seguiremos la misma política, que es la inspiración de la clase obrera a la que representamos hasta conseguir las totales reivindicaciones autorizadas por las leyes. Así es que estamos dispuestos a no retroceder ni un paso, pero pisamos terreno firme y legal; por tanto prescindimos por completo del elemento derechista, del que nos avergonzarían los elogios.

En cuanto a los acuerdos ilegales que pueda tomar el Ayuntamiento, la ley establece los recursos a que haya lugar, a los que nunca vacilan el elemento agrario a acudir, para poner todas las zancadillas que estén a su alcance, para entorpecer la buena marcha del Ayuntamiento.

¿Pero es que esta gente no se acuerda ya del artículo publicado en el periódico «Ciudadanía», sobre una familia aprovechada del Municipio de Calviá? pues señores, hay que decirlo claro y sin ambigüedad; lo que inspira a esa gente es empuñar la vara de mando lo mismo que empuñaban las armas del extinguido Somatén; tener el pueblo sumiso, para poder ellos hacer su agosto, y volver de nuevo la subvención que tenemos destinada a las sociedades de socorros mutuos a los curas y monjas, lo mismo que hacían en aquellos tiempos.

¡No encuentran, señores lectores, por deber de humanidad, que es más justo y equitativo destinar esas pesetas a beneficencia? Pues ellos consideran lo contrario; ¡a vez creían que a esa gente de sótana les faltaba el alimento.

Pues en cuanto a los trabajos de las oficinas municipales es inexacto que solamente costara en aquellos tiempos 500 pesetas. Para formarse una idea el lector de la cantidad que a tal fin se destinaba lo iremos detallando en paginas, pero todas iban a parar en el mismo bolsillo.

En el año 1930 había una consignación de 1000 pesetas para subvencionar a

tales trabajos, de los fondos municipales; por concepto de escribiente temporero 250 pesetas; como escribiente de la Junta de Sanidad 250 pesetas; por recaudación de impuestos municipales al tanto por ciento 662'99 pesetas, por las mismas atenciones al Secretario del Juzgado 500 pesetas, total 2622'99 pesetas.

Y en la actualidad no llegan dichas atenciones a 2000 ptas., a pesar de existir en el municipio tres negociados de nueva creación como son: La Junta de tenedores de trigo, registro de colocación obrera, y comisión de policía rural, que están a cargo del personal de las oficinas municipales, resultando en beneficio del común 600 ptas. Todos estos datos están expuestos al público, para efectos de fiscalización, todos los días hábiles desde las seis a las siete de la tarde.

En cuanto a la nueva creación de la gente de vigilancia a pesar de trabajar en las oficinas municipales, el principal objeto es vigilar el fraude que estaban haciendo ciertas gentes a los impuestos municipales, como se puede comprobar.

En cuanto al Veterinario, a pesar de cobrar el sueldo íntegro antes del 14 de Abril, nunca supo denunciar leche aguada; pues ahora no pasa lo mismo, son varias las multas ya impuestas por el Sr. Alcalde a los expendedores de dicho artículo y a pesar de no residir diariamente en el pueblo, tampoco tarda un mes en venir a vigilar los intereses del vecindario, como estaba el anterior.

En cuanto a la Sanidad, tenemos que manifestar que de las muchísimas infecciones que aquella gente había dejado se desarrollaban en el pueblo, hemos procurado curar los mayores males, como vamos a demostrar: en los predios, los gafianes pernocaban en el mismo aposento que los animales; hoy es raro el predio en que no haya una habitación para descansar dichos hombres. También por indicación del Sr. Inspector de Sanidad Provincial en cuanto a la harinera de don Juan Alemañy la encontró en pésimas condiciones, la que hemos procurado corregir.

En lo referente al Teatro, no tiene las mismas miras que tienen los locales sociales, así es que no podemos demorar un momento más, para que se construya en dicho teatro los excusados para ambos sexos, cosa que creemos que no existe ninguna disposición legal que así lo prevenga.

En lo referente al pleito que llevamos con el Sr. Alemañy, nada tenemos que decir, porque está pendiente de resolución del tribunal, como que no somos jurídicos como el Sr. Alemañy, no podemos comentar este hecho.

Por el Ayuntamiento
El Presidente Julián Bufosa

INSISTIENDO

En las hospitalarias columnas de El OBRERO BALEAR llamábamos la atención de las autoridades con el objeto de poner término de una vez al intrusismo que ejercen las monjas en la profesión de practicante; no obstante, que sepamos, hasta la fecha no se ha hecho nada para poner término a tales abusos.

Esta pasiva actitud de las autoridades (gubernativa y sanitaria) la verdad, no la llegamos a comprender. No llegamos a comprender que personas desahacidas por completo al régimen— como parecen las monjas— puedan gozar de esta especie de privilegio, en perjuicio de una clase que dió fervorosamente sus sufragios para conseguir la implantación de la República y que no escatimaría sacrificios para defenderla si necesérselo fuese.

En beneficio de esta misma República que tanto queremos, y para salir nada más que en defensa de la justicia, estimamos se debe poner término a estos abusos.

Las aludidas monjas ejercen una profesión para la cual no están legalmente autorizadas. A esta actuación la prohíben las leyes.

Si hasta ahora la han venido ejerciendo ha sido porque han gozado de todo el favor de las autoridades de la fenecida monarquía. Demasiado lo saben los Practicantes. Casi todas las titulares de los pueblos están sin cubrir, ¿y por qué?... porque el Practicante que tal como estaban las cosas— y confinán estando— váya de titular a una de nuestras villas, sabe no ganará ni un céntimo más de lo que le tiene consignados en el presupuesto del Ayuntamiento. Todo el trabajo que haya en el pueblo lo tienen acaparado las monjas, que cuentan con toda clase de condescendencias por parte de quienes no debieran consentir tales actividades.

Como no deja de verse, es preciso que esté estado de cosas termine.

No pedimos más que justicia para una ni clase profesional que viene siendo perjudicada de una manera intolerable.

La República no puede dejar desamparados a los Practicantes en sus legítimos derechos e intereses. La República, como tal, les debe dar todas las garantías legales para que estos profesionales puedan honradamente ganarse la vida.

En la ciudad y en los pueblos debe entrar la brisa saludable del nuevo régimen y, en tal ambiente, el hacer justicia no es problema difícil.

Hágase, y en paz.

Un Practicante

Nota.—Escritas y ya en las cajas las precedentes líneas, vemos que el Sr. Gobernador ha publicado una energética nota encaminada a evitar el extendido intrusismo que campa en nuestra provincia.

Agradecemos al Sr. Ciges Aparicio sus buenas intenciones y deseos. Toca ahora actuar a sus agentes y a los Colegios oficiales sanitarios. ¿Lo harán? Veremos.

Nota de la Dirección.—Este trabajo debía ir en el número pasado y al paginarlo, no cupo.

Propaganda Socialista en Santanyá

Con éxito extraordinario se celebró el pasado Domingo en dicho pueblo un acto de concentración obrera en el Teatro Principal organizado por la sociedad de Oficios Varios.

Tomaron parte en dicho acto los camaradas Tomás Seguí, Alcalde de Esporlas, Mateo Soler, Antonio Pérez, Antonio Llull, Juan Amengual y Guillermo Fullana de Manacor y Juan Bonet, presidente de la Sociedad organizadora.

Todos los oradores versaron sobre la necesidad de unificar las masas proletarias como medio eficaz para extirpar la lacra caciquil, tan arraigada en estos pequeños pueblos en que la voz del proletariado no ha conseguido aún dejarse oír y menos imponerse.

La numerosa concurrencia fué muestra de los deseos de oír la voz de los luchadores obreros y de las ansias de justicia.

El éxito no pudo ser mayor, tanto por el acierto de los oradores como por los resultados que de dicho acto se pueden esperar, ya que el número de afiliados aumentó desde el primer momento.

Entre la mayor animación y aplausos se dió fin al acto haciendo todo el pueblo viva demostración de que en breve plazo sean de manifiesto las aspiraciones de las clases trabajadoras expresadas en actos como el celebrado.

Adelante compañeros de Santanyá.

Guerra al caciquismo.

¡Viva la organización obrera!

El mitin de clausura de las charlas

El pasado lunes, tuvo lugar en el teatro de la Casa del Pueblo, el anunciado mitin de clausura del ciclo de charlas que organizó la Agrupación Socialista de Palma.

El teatro estaba hasta los topes, viéndose en gran cantidad las compañeras, produciendo en nosotros gozo extraordinario el ver que a la mujer le atraen nuestras propagandas, signo de un mejor porvenir.

Presidió el acto el camarada Lorenzo Bisbal.

Habló primero el compañero R. García Galán que expuso la legislación obrera promulgada por nuestro camarada Larcaballero.

El compañero Andrés Crespi habló del gestor alianzado y de los beneficios que otorga al Ayuntamiento el explotario por su cuenta.

El camarada Ignacio Ferretjans se ocupó de la oposición que las minorías hacen al Gobierno, diciendo que los socialistas no permitirán nunca que la República caiga en manos de esos falsos republicanos.

Por último, el compañero J. Monserrat Parets, pronunció un discurso pleno de erudición y elocuencia, haciendo una brillante exposición de lo que es y debe ser la Libertad; cuya libertad no debe servir para que se esclavicen a la mayoría de ciudadanos.

El Presidente resumió el acto en pocas palabras, terminando éste con gran entusiasmo.

Los oradores fueron aplaudidos durante y al final de sus discursos.

A la salida se recaudaron pesetas 52'20 para la rotativa de «El Socialista».

Ponencia de «La Fértil»

Se convoca por medio de la presente nota a todos los que componían la Sociedad «La Fértil», cuando el último conflicto, y especialmente a los que formaban la Junta Directiva y a sus Vocales obreros del Jurado Mixto, a una reunión que se celebrará el próximo jueves día 21, a las 6 y media de la tarde, en el local de la U. G. T. de B. (Casa del Pueblo), con esta Ponencia, para darles cuenta, en líneas generales, del Dictamen elaborado para dar cumplimiento al acuerdo del último Congreso de la U. G. T. celebrado en Lluchmayor.

Palma, 15 abril 1933.—Por la Ponencia, Jerónimo Morey.

La velada pro rotativa de «El Socialista»

Como podemos asegurar que tendrá lugar el sábado día 22 del actual, en el teatro de la Casa del Pueblo, representándose por el Grupo Artístico de la de Esporlas, el drama social en 4 actos «El Cacique o la Justicia del Pueblo».

Oportunamente anunciaremos con más detalles, para que esta velada, siendo para la rotativa de nuestro querido diario, resulte lo más lucida posible.

DE ALARÓ

A los jóvenes trabajadores

Jóvenes compañeros: en vosotros pienso muchas veces, vosotros constituís muy a menudo mi preocupación, porque yo tengo en vosotros puesto muchas esperanzas;... pues solamente nosotros, los jóvenes trabajadores, podemos ser los reformadores de esta sociedad en ruinas, que nos ahoga y envilece, y convertiría en otra más humana, más justa y natural, que todos sentimos en nuestra imaginación, acompañado de un inquieto deseo de verlo un día convertido en hermosa realidad.

Pero a estas esperanzas, a estos deseos, es un crimen el dejarlos en el triste abandono en que muchos los tienen; es un suicidio ahogarlos como hay quien hace; por lo contrario, es preciso excitarlos, educarlos y extenderlos para que estas esperanzas, estos deseos, no se esfumen y se puedan convertir pronto en la realidad ansiada.

Eso debemos hacer, ésto debe ser nuestra obligación, que no debemos dejar de cumplir; he aquí nuestro trabajo, jóvenes obreros, trabajo al que debemos dedicarnos con ahínco y entusiasmo, para satisfacción nuestra, y cumplimiento de nuestros ideales.

Muchos somos en Alaró los que así lo hemos comprendido, y así fué posible un día organizar nuestra flamante Juventud Socialista, una de las más numerosas de Mallorca y de las que con más entusiasmo trabajan por el triunfo de nuestra causa. Pero aún así, jóvenes compañeros, no es bastante; es preciso más, mucho más. La Juventud, para cumplir su misión de educar y preparar a los jóvenes principalmente, que han de ser los hombres de mañana, necesita más potente, ser más grande en número y en calidad. La Juventud te necesita a ti, joven trabajador, para que engroses sus filas y te prepares para la lucha que se avecina, te necesita a ti, porque sabe que en tu redención está la de todos, que en la redención de los trabajadores, está la de la humanidad. Y tú, compañero, que sufres resignadamente tus males y callas

ante las alrentas que a diario recibes, puedes permanecer insensible ante el triste espectáculo de una humanidad sojuzgada y embrutecida?. No se rebela contra esto tu dignidad de hombre justo y honrado?. Si así es, como me figuro, ven con nosotros, joven trabajador, eres digno de nosotros, tu puesto te aguarda en la juventud, y así, todos juntos, lucharemos incansablemente, por tu emancipación, por la de la humanidad.

¡Adelante! jóvenes trabajadores ¡siempre adelante!

Vamos al progreso, a la humanidad a la justicia.

«De Luna»

De la Juventud Socialista Alaronense

Reunión de la Comisión Ejecutiva

de la U. G. T. de Baleares

El día 10 de los corrientes se reunió el Comité Provincial de la U. G. T. con asistencia de los miembros de la C. E. y Delegados de las sociedades de Palma.

El objeto de la reunión era tratar sobre los actos y festejos a celebrar en la fiesta del 1.º de Mayo.

Se acuerda nombrar tres comisiones con plenitud de poderes y confianza, en la siguiente forma:

Organización velada día 30 del actual, compuesta de los compañeros Mir, Quetglas, Sánchez y J. Forteza; organización Mitin y manifestación, Morey, Mari y Santandreu y organización djana y gira campestre Durán, Moyá y Ferragut.

Cada una de las mencionadas comisiones queda ampliada en un puesto para la representación de la Agrupación Socialista y otro para la Juventud, cuyos representantes ambas organizaciones nombrarán.

Después se trató del asunto entre la Sociedad La Saludable y el patrono Sr. Miret y sus obreros, acordándose prestar todo el apoyo necesario a los compañeros de la mencionada Sociedad y que la C. E. redacte un manifiesto exponiendo detalladamente los hechos acaecidos, así como hacer constar unánimemente su protesta contra los alro-

pellos, solamente propios de seres irracionales, cometidos por los obreros de la fábrica Miret.—El Secretario, Juan Lladó.

La decadencia del Socialismo

Las Agrupaciones Socialistas de la Provincia de Córdoba se han reunido en Congreso, asistiendo 71 delegados en representación de 28.000 afiliados.

Suscripción para la Rotativa de El Socialista

Suma anterior, pts., 22.00.

Jerónima Riera, pts., 1'00; Antonio Payeras, id., 0'50; Sociedad Empleados de Arbitrios, id., 15'00; Miguel J. Sastre, id., 1'00; Antonio Mulet, id., 1'00; Antonio Munar, id., 1'00; Rafael Porcel, id., 1'00.

Suma, pts., 42'50.

Sigue abierta la suscripción.

Los hombres somos carne y sangre, y porque somos carne y sangre somos alma, que si no, no lo seríamos. Y tenemos que comer, y derecho a la vida, y derecho a la alegría, y a la ilustración; y al goce del arte.

Julián BESTEIRO.

EL OBRERO BALEAR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

n Palma, al mes	0'55 Ptas.
Fuera de Palma, trimestre	1'65
extranjero, al año	10'00
n paquetes, ejemplar	0'09

CONDICIONES DE PAGO

Los suscriptores del extranjero pagan un año por adelantado.

Dentro de la nación y fuera de Palma pagaran un semestre por adelantado.

Los paqueteros liquidarán por mes vencido.

La correspondencia de Administración dirijese a Jaime Sastres, Calle del Real, 29.

No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Ahorrareis dinero

si os vestís en la

Sastrería NAVARRETE

MECHURA TRAJE LANA 5 DUROS

SIETE ESQUINAS, 20-1.º

PALMA

Imp. G.M.—Palma

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

LA FILADORA Casa de confianza

La Casa que vende más barato de Mallorca

Gran surtido en toda clase de artículos para PRIMAVERA en lanas y algodones.

SASTRERIA a MEDIDA con precios económicos

ROPAS HECHAS PARA CABALLERO (interior y exterior)

Mantas de lana (taradas y sin taras) a cualquier precio

Ventas al contado

65, San Miguel, 67

:

Teléfono 1760

Precio lizo